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Недавно в Малгобеке 
прошли командно-штаб-
ные учения по организа-
ции защиты населения при 
угрозе и возникновении 
чрезвычайных ситуаций 
и переводу на работу в 
условиях военного време-
ни. Учения проводились 
в соответствии с планом 
основных мероприятий 
Республики Ингушетия в 
области гражданской обо-
рому, предупреждения и 
ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций, обеспече-
ния пожарной безопасно-
сти и безопасности людей 
на водных объектах на те-
кущий год.

В минувшую пятницу мы 
встретились с начальником 
отдела по делам граждан-
ской обороны и чрезвычай-
ным ситуациям администра-
ции МО «Городской округ 
г.Малгобек» Мурадом Заур-
бековичем Кодзоевым и по-
просили его рассказать об 
итогах проведенных учений.

- Учения преследовали не-
сколько целей, - рассказыва-
ет М.Кодзоев. - Основными 
из них являлись: проверка 
реальности планов граждан-
ской обороны и действий в 
режиме чрезвычайной ситу-
ации, совершенствование 
готовности руководящего 
состава и органов управле-

ния по делам гражданской 
обороны и чрезвычайным 
ситуациям к осуществлению 
руководства проведением 
всего комплекса мероприя-
тий по защите населения при 
угрозе и возникновении ЧС, 
отработка вопросов взаимо-
действия и всестороннего 
обеспечения аварийно-спа-
сательных и других неотлож-
ных работ, а также проверка 
готовности к организован-
ному переводу гражданской 
обороны на функциониро-
вание в условиях военного 
времени.

По информации М. Кодзое-
ва, на учения были привлече-
ны органы управления, силы 
и средства звена территори-

альной подсистемы единой 
государственной системы 
России по предупреждению 
и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций. В частности, 
были задействованы поис-
ково-спасательный отряд 
«Тарко», пожарная часть 
№2, бригады скорой меди-
цинской помощи, специали-
сты местной газовой службы, 
РЭС, водоканала, ПЖКХ, 
работники городского авто-
транспортного предприятия, 
сотрудники районного отдела 
внутренних дел и ГИБДД. 

В ходе проведения ко-
мандно-штабных учений 
отрабатывались действия 
единой дежурно-диспетчер-

ской службы (служба 112) 
при получении информации 
о чрезвычайной ситуации 
и действия комиссии по ЧС 
города Малгобека по ликви-
дации ее последствий. Также 
были отработаны действия 
аварийно-спасательных 
формирований при проведе-
нии аварийно-спасательных 
и других неотложных работ 
и мероприятия по переводу 
территориальной подсисте-
мы РСЧС и ГО города Мал-
гобека на работу в условиях 
военного времени.

По первой вводной в го-
роде Малгобеке в связи с 
обильными осадками, вы-
павшими на территории ре-
спублики, активизировались 

оползневые и просадочные 
процессы. В зоне чрезвы-
чайной ситуации (ул. Лер-
монтова) пострадало 25 
жилых домов с населением 
115 человек, из них – 46 де-
тей, повреждено 50 метров 
линий электропередач и 100 
метров газопровода низкого 
давления.

После доклада о чрезвы-
чайной ситуации председа-
тель комиссии по ЧС и ПБ 
Малгобека - и.о. главы го-
рода А.Додов объявил сбор 
руководящего состава, кото-
рый прошел в установлен-
ные сроки, и после доклада 
о ситуации в зоне стихийного 
бедствия принял решение о 

переводе территориальной 
подсистемы на функцио-
нирование в режиме чрез-
вычайной ситуации. После 
оценки обстановки был про-
изведен расчет необходимых 
сил и средств для проведе-
ния комплекса аварийно-спа-
сательных работ и ликвида-
ции последствий оползня на 
пострадавшей территории. 
После разведки на месте 
оползневых процессов была 
организованно проведена 
эвакуация пострадавшего 
населения, всем нуждаю-
щимся оказана медицинская 
помощь. Люди, лишившиеся 
крова, были доставлены в 
пункт временного размеще-
ния, расположенный на тер-

ритории школы-интерната 
№4 города Малгобека. По-
сле эвакуации населения в 
зоне чрезвычайной ситуации 
продолжились аварийно-спа-
сательные и другие неотлож-
ные работы.

Действия руководящего 
состава и формирований 
по ликвидации последствий 
оползня были правильными 
и полностью соответствова-
ли сложившейся обстановке.

После полудня была до-
ведена вторая вводная по 
переводу муниципального 
образования на работу в ус-
ловиях военного времени. 
Малгобекчане к выполнению 
задач по управлению силами 

и средствами при переводе 
гражданской обороны горо-
да на работу в условиях во-
енного времени оказались в 
целом готовы. В ходе учений 
последовательно отрабаты-
вались действия руководя-
щего состава по управлению 
мероприятиями по переводу 
гражданской обороны в сте-
пени готовности всех трех 
очередей и управлению эва-
куационными мероприятия-
ми.

По оценке начальника 
управления Республики Ин-
гушетия по обеспечению 
деятельности по защите 
населения и территории 
от чрезвычайных ситуаций  
Р. М-Г. Актемирова, команд-

но-штабные учения в Малго-
беке своих целей достигли. 
Участники учений получили 
практические навыки и их 
действия были оценены на 
«хорошо».

- В настоящее время, - от-
метил начальник отдела 
по ГО и ЧС администрации 
города Малгобека Мурад 
Кодзоев, - мы работаем над 
устранением недостатков, 
выявленных во время про-
ведения учений. Для нас это 
очень важно, потому что в 
деле обеспечения безопас-
ности населения мелочей 
быть не может.

Ахмет ГАЗДИЕВ

Врио Главы Ингушетии провел совещание по вопросу обеспечения бесперебой-
ного водоснабжения во время Рамадана. Как отметил Юнус-Бек Евкуров, ему уже 
поступают сигналы от жителей республики о том, что в некоторых населенных 
пунктах, а именно в г. Карабулаке и с.п.Нестеровское, имели место быть случаи 
отключения энергоресурсов. «Это непозволительно в священный для мусульман 
месяц», - заявил он.

По словам руководителя субъекта, главная задача ответственных лиц - действовать опера-
тивно в случаях возникновения аварийных ситуаций. «Из-за халатности чиновников простые 
жители Ингушетии не могут страдать. Сегодня же выясните причину отсутствия воды и при-
мите меры. Виновный должен понести наказание, а в домах людей всегда должны быть свет, 
газ и вода», - сказал Юнус-Бек Евкуров, обращаясь к и.о. председателя правительства.

В адрес глав муниципалитетов также прозвучало поручение о необходимости предельно 
строгого подхода к вопросу обеспечения энергоресурсами населения, находящегося в зоне их 
ответственности. Особое внимание необходимо обратить на прекращение ремонтно-восста-
новительных работ линий электропередач, газо- и водоснабжения в период месяца Рамадан.

Еще один вопрос, озвученный Юнус-Беком Евкуровым, касался необходимости погашения 
долга по зарплате перед строителями. Руководитель Ингушетии отметил, чтобы его указание 
было исполнено до 20 июля текущего года. Кроме того, он поручил проверить все строй-
площадки на предмет выявления иностранных граждан. Врио Главы республики считает, что 
нужно принимать меры по выдворению граждан иностранных государств, нелегально находя-
щихся на территории субъекта Российской Федерации.

Юнус-Бек Евкуров по-
сетил Ингушскую респу-
бликанскую клиническую 
больницу. Появление выс-
шего должностного лица 
региона с чиновниками с 
правительства и минз-
драва оказалось для мед-
персонала и пациентов 
полной неожиданностью.

Внеплановые посеще-
ния различных учреждений, 
работа которых вызывает 
у населения много нарека-
ний, помогают руководителю 
субъекта оценить деятель-
ность коллектива и на месте 
разобраться в сложившейся 
ситуации. На этот раз Юнус-
Бек Евкуров обход главного 
медучреждения республи-
ки начал с проверки темпов 
строительства травматоло-
гического отделения.

Врио Главы Ингушетии по-
общался с главным врачом 
ИРКБ Марем Арапхановой 
и гендиректором подрядной 
организации Вахой Медо-
вым. Руководитель строй-
фирмы сообщил о том, что 
возведение трехэтажного 
здания травмпункта – при-
стройки к республиканской 
больнице - начато в мае те-
кущего года. Контрактная 
стоимость объекта - 20 мил-
лионов рублей. Работа ве-
дётся за счет федеральных 
средств в рамках модерниза-

ции здравоохранения. За два 
неполных месяца строителя-
ми освоено порядка 12 млн. 
рублей. Объём выполненных 
работ составляет более 50%. 
«Если работа будет продви-
гаться такими темпами, то 
объект общей площадью 980 
квадратных метров мы сда-
дим раньше указанных сро-
ков, не в декабре, как плани-
ровалось, а в сентябре этого 
года», - заверил Ваха Медов.

В ходе беседы Юнус-Бек 
Евкуров дал указание глав-
врачу больницы и строите-
лям сделать всё возможное, 
чтобы возведение объекта 
не причиняло неудобств со-
трудникам и пациентам близ-
лежащего учреждения.

Затем, надев медицинский 
халат и бахилы, руководи-
тель региона обошел не-
которые кабинеты глазного 
отделения, убедился в нали-
чии новейшего оборудования 
для проведения обследова-
ний и сложнейших опера-
ций. «Некоторым аппаратам 
американского, японского, 
немецкого и канадского про-
изводства нет аналогов даже 
в столице страны. Дело со-
стоит лишь в расходном ма-
териале, который появится в 
учреждении со дня на день», 
- рассказала в беседе с  
Ю. Евкуровым и.о. завотде-
лением Зина Касиева.

По её словам, при установ-

лении состояния больного 
важно получить детальное 
представление о клиниче-
ских особенностях, поэтому 
планируется тщательное об-
следование рефракции глаз, 
исследование глазного дна, 
поля зрения. Намечено про-
ведение различных операций 
по поводу катаракты с при-
влечением опытнейших хи-
рургов и ведущих специали-
стов глазной клиники Москвы, 
применяя искусственную оку-
лярную линзу.

Вопрос оснащения боль-
ницы не вызвал у Юнус-Бека 
Евкурова недовольств. Его 
больше интересовала тема 
подготовки высококвалифи-
цированных специалистов. 
Глава субъекта акцентировал 
внимание присутствующих на 
необходимости организации 
обучения медиков, которые 
самостоятельно, без помо-
щи извне, будут оперировать 
больных на новом оборудова-
нии. Он признал, что сейчас 
ситуация в лечебном учреж-
дении по сравнению с пре-
дыдущими годами измени-
лась в лучшую сторону. Это 
подтвердили и пациенты, и 
ухаживающие. По их мнению, 
новым главным врачом ИРКБ 
Марем Арапхановой прило-
жены большие усилия в ре-
шении наболевших проблем. 
«Всё же есть вопросы, требу-
ющие от руководства более 
пристального внимания. Это 
нарушение больничного ре-
жима и медицинская этика», 
- сказал Юнус-Бек Евкуров.

Он полагает, что мало быть 
хорошим специалистом, надо 
при этом обладать знаниями 
в области психологии, на-
учиться лечить не только ле-
карствами, но и добрым сло-
вом, представлять себя на 
месте пациента, проявлять 
заботу о больных и чувства 
сострадания.

По итогам обхода больни-
цы Глава дал соответству-
ющие поручения министру 
здравоохранения Беслану 
Матиеву, своему помощнику-
советнику Хусейну Курдано-
ва и главврачу ИРКБ Марем 
Арапхановой.

Пресс-служба Главы РИ

В ОБЕСПЕЧЕНИИ БЕЗОПАСНОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ МЕЛОЧЕЙ БЫТЬ НЕ МОЖЕТ

Юнус-Бек Евкуров провел  
совещание по вопросу  

обеспечения энергоресурсами  
население во время Рамадана

Проверка строительства  
травматологического отделения 

ИРКБ

В постоянном представительстве Ингушетии в Москве состоялась встреча 
врио Главы Республики Ингушетия Ю. Евкурова с представителями общественно-
сти Москвы и Московской области. В ходе встречи были обсуждены актуальные 
вопросы социальной сферы ингушской общины, в том числе деятельность так на-
зываемой «ингушской оппозиции» в Москве, стремящейся своими действиями на-
нести угрозу государственности Ингушетии, в том числе выполняя проплаченные 
заказы по представлению республики в негативном плане.

Как отметил врио Главы Ингушетии, со многими проведены беседы, и население в целом с 
пониманием относится к данному вопросу, когда есть конкретные имена и фамилии тех, кто 
за определенные суммы выполняет эти заказы. Также обсуждены вопросы публичного пред-
ставления на суд широкой общественности данных личностей с республиканских телекана-
лов, чтобы привлекать для работы с этими людьми советы тейпов, через старших попытаться 
повлиять на них в Москве и в других регионах России.

Встреча врио Главы Ингушетии  
с представителями ингушской  

диаспоры Москвы и Московской 
области

И.о. председате-
ля правительства РИ 
Муса Чилиев, как со-
общает пресс-служба  
правительства РИ, со-
вершил инспекционный 
выезд в Малгобек, где 
встретился с жителями 
коттеджного поселка, 
которые ранее пожалова-
лись на возникновение в 
домах трещин. В поезд-
ке его сопровождали и.о. 
вице-премьера Султан 
Цечоев, и.о. министра 
строительства Абубакар 
Мальсагов, а также пред-
ставители администра-
ции города. 

В ходе осмотра было уста-
новлено, что некоторые жи-
тели поселка в нарушение 
требований общего проекта 
поселка возвели на своих 
участках различные построй-
ки. В общении с гражданами 
Муса Чилиев объяснил, что 
самовольно построенные 
объекты могут нанести боль-

шой урон самим гражданам, 
не говоря уже о том, что они 
нарушают закон. 

«Объекты, которые вы 
строите, не согласуя с мест-
ной администрацией и нару-
шая заключение научно-ис-
следовательского института, 
грозят разрушением не толь-
ко вашим домам, но и до-
мам соседей. Есть проект, и 
любое отклонение от общего 
плана поселка будет в закон-
ном порядке приводиться в 
соответствие», - сказал он.

Что касается строитель-
ства объектов, которые жи-
тели могут возводить на 
своих участках, то решением 
Главы РИ составлен их пере-
чень с указанием строитель-
ных стандартов. 

Совершив обеденную мо-
литву в поселковой мечети, 
М.Чилиев посетил восточную 
часть города, чтобы лично 
проверить ход работ по углу-
блению дренажного канала. 
В ходе осмотра С. Цечоев 
проинформировал и.о. пре-

мьер-министра, что на се-
годняшний день канал углу-
блен на три метра из шести 
запланированных. М. Чилиев 
поручил привлечь дополни-
тельную технику и завершить 
работу в недельный срок. 

Завершилась инспекцион-
ная поездка посещением не-
скольких площадок, на одной 
из которых в дальнейшем бу-
дет построена современная 
поликлиника для больных ту-
беркулезом. В соответствии 
с требованиями надзорных 
органов медучреждения по-
добного типа должны распо-
лагаться на отдаленном рас-
стоянии от жилого массива. 
Муса Чилиев в сопровожде-
нии и.о. первого заместителя 
председателя правительства 
Ингушетии Бекхана Оздоева 
и руководства республикан-
ского минздрава осмотрел 
несколько площадок и пору-
чил обозначить их на карте 
города для дальнейшего со-
гласования с Главой РИ.

Муса Чилиев совершил рабочую 
поездку в Малгобек

Вторую половину вы-
ходного дня и.о. предсе-
дателя правительства 
РИ Муса Чилиев посвятил 
выезду в с.п. Плиево, жи-
тели которого на протя-
жении многих лет страда-
ли из-за перебоев в подаче 
воды. Мусу Чилиева в по-
ездке сопровождали и.о. 
вице-премьера Султан 
Цечоев, и.о. руководите-
ля ГУП «Ингушводоканал» 
Хаджибикар Боков и глава 
администрации сельского 
поселения Ахмед Султы-
гов. 

Муса Мажитович побывал 
в нескольких частных домов-
ладениях, пообщался с жи-
телями. По словам селян, на 
протяжении нескольких лет 
отсутствие воды в их домах 
было проблемой номер один. 

«Для нас немного странно 
видеть воду в наших домах. 
Нам теперь не придется сто-
рожить ее по ранним утрам, 
как было в последние годы. 
Мы благодарны руководству 
республики, что о нас помнят 
и заботятся», - делятся с ра-
достью местные жители. 

Муса Чилиев пояснил жи-

телям сельского поселения, 
что в республике начата ра-
бота по установке мощных 
насосов, которые позволят 
прогонять воду в те села, где 
жители ранее ощущали ее 
нехватку. 

Выезд в Плиево завершил-
ся посещением «Борга-каш» 
- архитектурного памятника 
XV века. Строение претер-
пело заметные изменения 
благодаря усилиям местной 
администрации, которая про-
вела ремонт древней святы-
ни. 

Живительная влага для жителей 
с.п. Плиево

РФ заняла место  
в пятерке крупнейших  

экономик мира
Россия заняла пятое место в списке десяти крупнейших ми-

ровых экономик с учетом паритета покупательной способно-
сти (ППС) по итогам 2012 года. Об этом говорится в рейтинге 
Всемирного банка, передает РИА Новости.

Показатель РФ составил 3,4 триллиона долларов.
Первое место занимают США с 15,6 триллиона долларов, 

далее идут Китай - 12,4 триллиона, Индия - примерно 4,8 
триллиона и Япония с 4,5 триллиона долларов.

Самая высокая позиция среди партнеров по СНГ в 2012 
году оказалась у Украины - 38-е место с 338,2 миллиарда 
долларов.

Состоялась встреча врио Главы Республики Ингушетия 
Юнус-Бека Евкурова с постоянным представителем Респу-
блики Ингушетия при президенте Российской Федерации 
Вахой Евлоевым, в ходе которой были обсуждены вопросы 
подготовки мероприятия разъяснительного характера со сту-
дентами-первокурсниками 2013-2014-го учебного года вузов 
Москвы, Московской области и регионов России.

Юнус-Бек Евкуров подчеркнул, что необходимы меропри-
ятия консультативного направления, как со студентами, так 
и с их родителями, которым следует вести постоянный учет 
посещаемости учебных заведений и контроль успеваемости 
своих детей, обучающихся за пределами республики.

Врио Главы Республики Ингушетия дал поручение в не-
дельный срок предоставить списки студентов из Ингушетии 
всех вузов Москвы и регионов России, не сдавших весенне-
летнюю сессию по определенным предметам и направить 
родителям отчисленных студентов разъяснительные письма. 
«Родители должны быть уведомлены об успеваемости своих 
детей, тем более, если студент отчислен. Пусть готовятся к 
повторному поступлению или самостоятельно определяют 
дальнейший жизненный путь», - заключил Юнус-Бек Евкуров.

Пресс-служба постпредства РИ  
при президенте РФ

Ю. Евкуров:  
«Родителям отчисленных  

студентов будем рассылать 
разъяснительные письма»
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СЛОВО О ПОДВИГЕ

- Какие значимые объ-
екты были построены ве-
домством, возглавляемым 
вами, в текущем году?

-  Для координации градо-
строительной деятельности 
и в целях улучшения архи-
тектурного облика строя-
щихся зданий и сооружений 
комитетом по архитектуре и 
градостроительству прово-
дится согласование фасадов 
и генеральных планов за-
стройки строящихся зданий 
и сооружений. За последнее 
время можно назвать такие 

социально значимые объ-
екты, рассматривавшиеся в 
комитете, как проект строи-
тельства эндокринологиче-
ского диспансера в городе 
Магасе, центра интеллекту-
ального развития в городе 
Магасе, административно-
го здания филиала Почты 
России, школ на 704 места 
в станице Троицкой, детских 
садов,  а также постройки 
комплексов жилых домов в 
рамках инвестиционных про-
ектов и ряд других объектов. 

- Существует в РИ ка-
кая-нибудь экспертная 
комиссия по оценке и мо-
ниторингу деятельности 
комитета?

- Комитет по архитектуре и 
градостроительству являет-
ся органом исполнительной 
власти РИ, подведомствен-
ным правительству РИ. Де-
ятельность осуществляется 
в соответствии с планом 
работы на очередной год,  
утвержденным правитель-
ством РИ, куда нами еже-
квартально предоставляется 
отчет о проделанной работе 
для проведения анализа и 
проверки деятельности ко-
митета.

- Возникают ли какие-ни-
будь сложности и пробле-
мы в процессе деятельно-
сти  комитета?

- Роль градостроительного 
процесса в хозяйственной 
деятельности нашего реги-
она на сегодняшний день 
возросла, в связи с чем воз-
никает необходимость со-
вершенствования органов 
архитектуры, утверждения 
и реализации генеральных 
планов территориально-
го планирования органами 
местного самоуправления. 
Сегодня в  республике боль-
шой дефицит специалистов 
этого направления и это не-
сет проблему кадрового ха-
рактера, в связи с чем иногда 
возникают затруднения.

- Какие проекты находят-
ся в процессе разработки в 
настоящее время?

- В настоящее время ор-

ганами местного самоуправ-
ления разрабатывается и 
уже находится на стадии за-
вершения проект планиров-
ки строительства красивой, 
широкой набережной для 
отдыха и прогулок в городе  
Магасе, а также прибреж-
ной зоны. В соответствии с 
этим проектом на прибреж-
ной территории планируется 
строительство жилого ком-
плекса многоэтажных домов 
повышенной этажности и 
высотных, а также блока со-
циальных объектов - детских 
садов и школ.  Также разра-

батывается инициированный 
комитетом по архитектуре и 
градостроительству проект 
планировки национального 
парка в районе кургана Аби-
Гув г. Назрани. Идея созда-
ния национального парка 
предполагает размещение 
специальных объектов от 
средневекового периода до 
героя настоящего времени. 
Реализация этого проекта 
при должной организации 
работы, по моему мнению, 
станет национальным досто-
янием РИ.

- Планируется создание 
автостоянок на территории 
РИ?

- В нашей республике ут-
верждены все документы 
территориального планиро-
вания, то есть генеральные 
планы всех городских окру-

гов и сельских поселений, 
которыми предусмотрено 
строительство автостоянок 
различного назначения. С 
учетом того, что в городе 
Магасе преобладают много-
этажные строения, здесь 
предполагается строитель-
ство многоуровневых стоя-
нок, которые будут распола-
гаться в периферийной части 
города вдоль планируемой 
кольцевой дороги. Также 
проектами планировок таких 
микрорайонов, как 7, 8, 9, 19, 
21,22 предполагается строи-
тельство надземно-подзем-

ных гаражей-стоянок в пре-
делах микрорайонов.

- Используются проекты 
местных архитекторов  в 
строительстве объектов?

- Проектирование в ре-
спублике осуществляется 
специализированными про-
ектными организациями. 
Определение проектных ор-
ганизаций, участвующих в 
планировке строительства, 
осуществляется на осно-
вании конкурсных торгов в 
соответствии с действую-
щим законодательством. Из 
практики могу сказать, что 
на сегодня 50-60% разрабо-
ток проектной документации 
осуществляется местными 
проектными организациями.

- Какие проекты являют-
ся приоритетными в коми-
тете?

- Комитетом по архитек-
туре и градостроительству 
приоритеты, конечно же, от-
даются социально-значимым 
объектам, объектам государ-
ственного заказа, объектам, 
реализуемым в рамках фе-
деральных и республикан-
ских целевых программ.  В 
части улучшения архитек-
турного облика поселений 
и городских округов нашей 
республики нами проводят-
ся согласования фасадов, 
генеральных планов. В слу-
чае нарушения архитектур-
ного облика  мы выступаем 

с предложениями по улуч-
шению архитектурного вида 
к органам местного само-
управления, которые чаще 
всего реализуются.

- Есть в республике объ-
екты, подлежащие сносу?

- Да, мы с этим сталкива-
емся. Так, к примеру, по ули-
це Муталиева города Назра-
ни недавно был подвержен 
сносу объект.

- Согласовываются ли 
проекты зданий, строи-
тельством которых зани-
маются частные застрой-
щики, с комитетом?

- Проекты, реализуемые за 
счет частных инвестиций, со-
гласовываются с комитетом 
по архитектуре. Нами даются 
предложения по улучшению 
архитектурного вида строя-
щихся зданий. Есть и такие 

проекты, которые не согла-
совываются с комитетом. На 
них даются замечания, затем 
они корректируются и предо-
ставляются на повторное 
рассмотрение. 

- На какой стадии нахо-
дится реализация проекта 
благоустройства родника 
в сельском поселении Бар-
суки?

- Этот вопрос ближе ор-
ганам местного самоуправ-
ления, так как реализацию 
проектных предложений осу-
ществляют они. Нами же в 
соответствии с поручением 
Главы РИ было разработано 
и направлено на рассмотре-
ние проект-предложение по 
благоустройству  террито-
рии, прилегающей к роднику 
в с.п. Барсуки вдоль феде-
ральной трассы. 

- Известны вам планы 
расширения федеральной 
трассы?

- Этот вопрос относится к 
управлению автомобильных 
федеральных дорог. Но по 
информации, предоставлен-
ной ими комитету, планирует-
ся реконструкция федераль-
ной автомобильной дороги. 
В первую очередь, начиная 
от чеченской границы про-
тяженностью 14 км. рекон-
струкция будет начата уже в 
2013 году.

- Реализуется программа 
по повышению квалифика-
ции ваших работников?

- В комитете Республи-
ки Ингушетия назначены 
на должности гражданской 
государственной службы и 
осуществляются на конкурс-
ной основе либо из резерва, 
сформированного так же на 
конкурсной основе. В комите-
те шесть архитекторов, окон-
чивших вузы РФ по архитек-
турным специальностям. 
Учитывая большой дефицит 
специалистов данного на-
правления, нами проводится 
работа по мониторингу на-
ших земляков, обучающихся 
в различных вузах РФ. На 
сегодняшний день три вы-
пускника школ РИ обучаются 
на архитектурных факульте-
тах московских вузов и два 
выпускника - в Академии 
живописи Санкт-Петербурга. 
Нами проводится работа по 
взаимодействию с ними с 
учетом дальнейшего трудоу-
стройства   в РИ.

- Планируется ли в бли-
жайшее время создание 
парка на территории горо-
да Магаса?

- В столице нашей респу-
блики - городе Магасе - в 
соответствии с документами 
территориального планиро-
вания предполагается разме-
щение рекреаций, в которых 
в дальнейшем можно будет 
в соответствии с проектами 
планировки размещать пар-
ки, бульвары, скверы и т.д.

Ася ГЕТАГАЗОВА

АРХИТЕКТУРНЫЕ ПРОГНОЗЫ

10 июля 2013 года в стенах здания ГТРК «Магас» состоялась пресс-конференция с председателем комитета Республики Ингушетия по 
архитектуре и строительству Лидой Нажмудиновной Плиевой, обещавшей дать ответы на все интересующие представителей прессы во-
просы.

В начале беседы Лида Нажмудиновна вкратце рассказала о полномочиях и основных направлениях деятельности комитета РИ по архитек-
туре и строительству, начавшего свое функционирование в ноябре 2008 года:

- Целью создания комитета было совершенствование системы территориального планирования, развития архитектуры и градостро-
ительства Республики Ингушетия, где основными направлениями деятельности комитета стали: территориальное планирование;  про-
ведение государственного контроля органов местного самоуправления в части соблюдения ими законодательства о градостроительной 
деятельности;  разработка проектов законов и нормативно-правовых актов в области градостроительной деятельности; подготовка 
сводных заключений на проекты схем территориального планирования Российской Федерации и иных субъектов РФ;  согласование генераль-
ных планов и фасадов строящихся зданий и сооружений;  подготовка градостроительных заключений на земельные участки по ходатайству 
глав администраций по отводимым ими под застройку земельным участкам на соответствие их утвержденным документам территори-
ального планирования и требованиям технических регламентов.

Украине а кхычахьа а 30-
ча шерашка моцал енача 
хана дукха нах ухаш хин-
наб поездашца вайцига-
хьа. Царга хиннай барз-
къа кхы моллагIа хIама а 
йохкаш хиннай хьажкIех. 
Вайцига бераш деша аха 
доладенна ха хиннай из. 
Боккхачарна ховш хинна-
дац гIазкхий мотт лебе. 
Берашта ховш хиннад. 
Цхьа йоккха саг хиннай 
кхыча нахаца машиннаь-
къа станце хьажкIаш барз-
къашца хувца яха дага йо-
лаш. Лоалахарча кIаьнкага 
хийттад йоах цо:

- Нане, кочах-м урбашка 
оалилга ховра сона, хачех 
фу оал?

- Штаны, оал, нани, - яьхад 
кIаьнко.

- ХIа, иштани яхий Iа?
Вай меттала цхьа йо-

зон бокъо я. Цо йоах, 
хьатIаийдаь дешаш эрсий 
меттала яздуча тайпара 
язде. Цхьан хана, гIалгIай 
йоазув хьалхара гIа бак-
кха долалуча хана эшаш 
хинна хила мег из, бакъда, 
тахан хьатIаийдеш лат-
та дешаш дукха хиларах 
метта новкъа дола хIамаш 
юкъедоагIаш латт из бахьан 
долаш. Цу бокъоно яххача 
тайпара яз а ду тахан вай 
дукха хьатIаийдаь дешаш. 
Бакъда, цу бокъоно толхаю 
метта (моллагIболча метта) 
цох яккха йиш йоаца бокъо 
– хьатIаэцаш дола дош ший 
законий мукъа тIа даккхара 
бокъо. Метто ший муамга, 
ший грамматикага хьежжа 
хьакарадоаладу хьатIаийца 
дош. Иштта хьатIаэцача 
хана карадоаладаь дош да 
«ведар», «истол», «пела» 
(пиала). Иштта хьатIаийца 
дешаш цхьа ха яьлча бокъ-

онца къаман метта овла 
болчарна дIатарадийрзе 
дIадолх, сел чIоагIа та-
радийрзе, кхыметтел, уж 
хьатIаийца дош да, аьнна, 
саг атта тешарг а воацаш. 
Ишттачарех да «сабар», 
«каьхат», «йоазув». Бакъда 
да вай метта юкъе кхы тайпа 
дешаш: «машина», «книж-
ка», «школа».

Уж дешаш вай цхьадараш 
эрсий меттала яздуча тайпа-
ра язду, цхьадараш кIеззига 
хувцам бий язду. Мадарра 
яздечарех да книжка. Лебеча 
меттала, из дош дIаоалача 
хана вай цох «кинишка» оал, 
яздеча хана книжка язду. 
Машина яха хьаийца дош да 
вай эрсий метталара (эрсий 
метто а кхычахьара йица 
да из). Из вай ше ма дарра 
яздац, «машин» яьле язду. 
ДIаоалаш «машен» оал мас-
сане а.

Вай цхьаболча йоазон-
хоша кхыметтел «истолах» 
а «стол» яьле язду, хIаьта 
«ишколах», «школа» хинна 
дукха ха.

Массала, цхьа дош да 
геттара дIаала хала долаш, 
дIаьха дош. Велосипед. 
Вай массане зIамига долаш 
хийхка а хоза хийтта, бера 
ханара дегагIоз я из. Цхьаь 
цхьан беро цох велосипед 
аьннадац. Эрсий бераша а 
«велик» оал цох. Из цхьаьк-
ха цхьа цIи я берий метто 
цох тилла. Бакъда, гIалгIаша 
воккхачо а зIамигачо а «ли-
спет» аьле йоаккх цох цIи, 
хIаьта язде Iохайча бокъоно 
дIадехар да – велосипед. Из 
дош а ше оалача тайпара 
Iояздича бакъахьа хургдар.

ХьатIаийца дешаш дар 
вай лакхе дийцараш.

* * *
ХIаьта шоллагIа тайпа де-

шаш нийсаяздарах а бар 

ала безам.
Цига хьатIаийца дешаш 

дац дувцараш, йоазув ний-
саяздара бокъонаш я.

Вай йоазув кхоллача хана 
е тIехьагIа юкъедаьха цхьац-
цадола хIамаш харцахьа до-
лаш санна хеталуш да, уж 
кхыча метташ тIара ло боа-
хаш овттаяьча йоазон бокъ-
онех яздеш хиларах. ХIаьта 
вай метта хьалхашка тахан 
латтача цхьан хаттарех хат-
тар да, из дIалебеш болча 
меттацара хийрабаьнна хи-
лар, из цунна гаргабоала-
бар. Йоазон бокъонашта а 
метта маIанашта а доагIаш 
да из. Вай йоазув а мотт а 
тахан эттабаьнна бац.Ук-
хаза тоаде дезаш дуккха 
хIамаш да, метта лексически 
а грамматически а – шинна 
а оагIорахьа. Вешта аьлча, 
мотт керда понятеш юкъек-
хувларца бIаьхийбе безаш 
а ба, цун грамматика тахка, 
нийсъе, шеръе, кIоаргъе 
езаш а я. Укхаза лоархIаме 
долаш да лебу мотти йоазон 
мотти шоайла гаргабоала-
бар. Цу даькъе массехк дош 
ала безам ба са вай цхьа-
дола дешаш йоазон тIа вай 
меттаца товш доацача кепе 
вай яздеш хиларах, е харца-
хьа яздеш хиларах.

Ишттачарех да, аьнна 
хет, вай цхьан учреждене 
болхлочох, е цхьан моттиге 
тIахьожаш волча сагах цун 
гIулакхе волчара моттига 
а цун ший а цIи йоаккхача 
хана вай меттала доала до-
жар кхувлаш хилар. Масала 
вай язду «Назранерча №1 
йолча школан хьехархо». Из 
школан яха дош цу юкъе вай 
меттаца тар ца луш долаш 
санна хет. НийсагIа хургдар 
укх моргача моттиге «На-
зранерча №1 йолча школера 
хьехархо» аьлча. Ишттача-

рех да ГIалгIай Республика 
парламент, ГIалгIай Респу-
блика бахархой яха дешаш 
а. Республика яха дош укх 
доала дожара кепе отта-
де дезаш хилча вай цунна 
дIаьха «а» е чаккхе «-н» от-
тае езаш хул. Из духхьала 
йоазонца чубаьнна болх ба 
вай метта юкъе. Лерга хоза-
ча хана шоага долаш дешаш 
да уж. Укхаза а «республи-
кера Парламент», «респу-
бликера бахархой», аьнна 
яздича нийсагIа хургдар, вай 
меттаца товш а хургдар, хо-
заш-оалаш аттагIа а хозагIа 
а хургдар. Иштта аттагIа 
хургдар министерствá болх-
лой а ца яздеш, министер-
ствера болхлой, «заводера 
болхлой» аьлча. Бакъда, 
цхьадола дешаш да, вай 
харцахьа я, яхача формах 
яздича а нийса хеташ. Ма-
сала меттаца дика товш да 
«юрта имам», «завода ди-
ректор» яхараш санна дола 
дешаш. Дале а, уж а йоа-
зон бокъонаш цхьатарра 
хургйолаш «юртара имам», 
«заводера директор» аьнна 
Iояздича дикагIа хургдар.

Цхьаькха тайпа дешаш а 
да, аьнна, хет, доала дожа-
ре оттадеча хана харцахьа 
яздеш. Вай сом латаш йолча 
гаьнех яздеш хилча йоазон 
бокъонаша дIадех вайгара, 
массала, «боала га» язде, 
яхаш, цу цхьанкхийттача 
шин дешах хьалхардар до-
ала дожаре а цхьоален таь-
рахье а оттадеш яздаь уж 
хургдолаш. Из ишта яздар 
а эрсий метта тIара ло баь-
ккхача грамматикас хьалха-
яьккхача санна хет. ЛерттIа 
уйла йича хов вайна, из 
харцахьа практика йолча. 
Лебеча метто цIаккха а алац 
«боала га», «Iажа га», «ко-
мара га», «гIамагIа га». Цо 

«боалий га», «Iажий га», 
«комарий га» оал. Иштта из 
Iояздича бакъахьа а хург-
дар. Лебеча метта грамма-
тико цу цхьанкхийттача де-
шаех хьалхардар дукхален 
таьрахье увттаду. Из бахьан 
цун маIан нийсагIа а хул, из 
ишта алар хозагIа а аттагIа 
а хет. ХIанад из нийсагIа? 
НийсагIа из да, ювцаш йолча 
гаьн тIа хьатIабувла сом цаI 
боацандаь, уж дуккха а да. 
Вешта аьлча цхьа боала га 
яц из, дуккхача цу тIа боахка-
ча боалий га я.

* * *
Цхьадола дешаш да вай 

дIаоалача хана цхьан тай-
пара оалаш, Iояздеш цул 
наьха мо эргаш яздеш. Вай 
активни лексикацара дош 
да «борал» яха дош. Бакъда 
Iояздеча хана «болар», аьле 
язду из. Из иштта хIана язду 
со кхеташ вац. Хьалха «бо-
лар» а хинна, хIанз «борал» 
из хиннадеце. Ишттачарех 
да «гарагара» яха дош а. Ле-
беча меттала «гаргара» дац 
из, «гаргала» да. Вай йоазув 
когаш тIа даьккхачар, хетар-
гахьа, из иштта яздаьд гарга 
бола нах яха маIан долаш из 
хиларах. Цхьабакъда дIайла 
йича «гаргара» яха доши 
«гаргала» яха доши шо-шоай 
эргаш маIан долаш цхьан ов-
лан тIара хьадаьнна ши дош 
да. Гарга→гаргара. ЦаI цу 
наькъах хиннад. ШоллагIдар 
хиннад укх наькъах: 
гарга→гаргало→гаргала. Гар-
гара яхилга юххе, гаьна доац-
цаш, лала (латта, йола, улла) 
яха маIан дола дош да. ХIаьта 
«гаргала» яхилга кхоачарле 
йола яхилга да. Из дош хар-
цахьа вай яздеш хиларо зе ду 
вайна, цо вай меттацара цхьа 
дош а доаду, керда дешаш 
хьакхоллача моттиге вайна 
накъабаргбола беркате никъ 
а къайлабоаккх.

Бадрудин ГОРЧХАНОВ

Цхьадолча дешай нийсаяздарах

С 1 июля во всех регио-
нах выросли тарифы на 
электроэнергию, газ, теп-
ло и воду в среднем на 12%. 
Индексация произошла не в 
январе, а с середины года, и 
эта отсрочка позволяет в 
целом по календарному году 
выйти на прирост совокуп-
ных коммунальных плате-
жей граждан на уровне око-
ло 6 – 7,5%. 

В тех муниципальных об-
разованиях, где в струк-
туре совокупного плате-
жа преобладает плата за 
электроснабжение и газ, 
прирост коммунального 
платежа с 1-го июля может 
составить до 15% (то есть  
7,5% в среднем по году). 
Также более высокий рост 
платы граждан за комму-
нальные услуги возможен 
в военных городках, ин-
фраструктура которых 

передана в собственность 
субъектов Российской Фе-
дерации или муниципаль-
ную собственность и в тех 
населенных пунктах, где 
тарифы на коммунальные 
услуги по состоянию на де-
кабрь 2012 года были зна-
чительно, более чем в два 
раза, ниже среднего уровня, 
сложившегося в соответ-
ствующем регионе.

Сложившаяся в комму-
нальной сфере система 
тарифного регулирования 
предусматривает, что на 
федеральном уровне уста-
навливаются предельные 
индексы роста тарифов, 
непосредственные же вели-

чины, то есть конечные та-
рифы на тепло, свет, воду, 
газ, определяют своими 
нормативными актами ре-
гиональные органы власти. 
С учетом федеральных 
пределов они утверждают 
тарифы для каждого пред-
приятия, поставляющего 
коммунальные услуги, и учи-
тывают особенности по-
ставки ресурсов в конкрет-
ный населенный пункт. 

Плата за коммунальные 
услуги зависит от многих 
факторов: этажности и 
года постройки дома, сте-
пени благоустройства 
жилья, доли общего иму-
щества, принадлежащей 
жильцам в многоквартир-
ном доме, наличия обще-
домовых и индивидуальных 
приборов учета, потому 
что, если их нет, плата 
начисляется по нормативу 

потребления, который так-
же устанавливается регио-
нальными органами власти. 

Размер платы за комму-
нальные услуги зависит 
также от поставщика ком-
мунальных услуг, реализу-
емой им производственной 
и инвестиционной програм-
мы, складывающейся себе-
стоимости услуг.

Тарифы на коммунальные 
услуги устанавливаются 
для каждой ресурсоснабжаю-
щей организации, исходя из 
ее затрат на производство 
соответствующего комму-
нального ресурса, будь то 
вода, тепло, электриче-

ство, газ. Очевидно, что та-
кие затраты отличаются 
у различных организаций и 
связаны с протяженностью 
сетей, энергоемкостью 
установленного оборудо-
вания, способом производ-
ства, стоимостью и видом 
используемого топлива, ко-
личеством потребителей 
(т.е. объемом реализации 
услуги) – отсюда и различие 
в величине тарифов и пла-
тежей.

Коммунальные услуги, как 
жизненно важные, должны 
быть доступны для всех. 
Поэтому наряду с государ-
ственным регулированием 
тарифов и контролем над 
величиной затрат комму-
нальных предприятий ре-
ализуются меры социаль-
ной адресной поддержки 
малообеспеченных семей. 
Если коммунальные расходы 

в совокупном доходе семьи 
или одиноко проживающего 
человека превышают 22%, 
можно обратиться в орга-
ны социальной защиты для 
оформления адресной субси-
дии и получать от государ-
ства помощь в оплате ЖКУ. 

По решению президен-
та страны рост тарифов 
инфраструктурных моно-
полий, начиная с 2014 года, 
будет ограничен уровнем 
инфляции, сложившейся по 
итогам предшествующего 
года. И такой порядок будет 
зафиксирован на пять лет. 
Правительством будет раз-
работан такой механизм 
расчетов, чтобы конечная 
цена для потребителей так-
же была на приемлемом уров-
не и соответствовала за-
даваемым параметрам. При 
принятии тарифных реше-
ний впредь в обязательном 
порядке будет учитывать-
ся мнение потребителей. В 
целях повышения прозрач-
ности процесса государ-
ственного регулирования 
при Федеральной службе по 
тарифам, при инфраструк-
турных монополиях и реги-
ональных энергетических 
комиссиях будут созданы 
советы потребителей.

Как и почему изменяется  
стоимость коммунальных услуг?  

Поясняет министерство  
регионального развития РФ

11 июля в министерстве 
культуры РИ встречали 
ценный груз. Из Липец-
кой области прибыло 200 
экземпляров книги «Ли-
пецкие соколы», автором-
составителем которой 
является Владимир Алек-
сандрович Меркурьев.

Учитель по профессии, 
человек, который посвя-
тил свою жизнь воспитанию 
подрастающего поколения, 
Владимир Александрович  
почти полвека  назад создал  
школьный экспедиционный 
клуб  «Воздушные искате-
ли». Школьники на велосипе-
дах колесили по краю, повто-
ряя боевой путь советских 
военных летчиков по земле. 
Собранный в походах, а так-
же полученный из переписки 
с ветеранами и добытый в 
архивах материал послужил 
основой для серии публика-
ций, которые были представ-
лены в сборнике «Липецкие 
крылья», изданном  в 2006 
году. А спустя еще шесть лет  
вышел в свет альманах  «Ли-
пецкие соколы».

«В сборнике нет выдуман-
ных историй. События, кото-
рые происходили на войне, 
выше всяких фантазий. К 
примеру, падение с высоты 
семьсот  тысяч метров с не-
раскрывшимся парашютом 
штурмана Чиссова и вос-
крешение его в госпитале. 

Боевые донесения, приказы, 
характеристики, фотографии  
военных лет, материалы 
«Крыльев Победы» - много-
тиражки 52-ой авиадивизии 
Дальнего действия - под-
тверждают документаль-
ность сборника.  «Липецкие 
соколы» - это своеобразный 

музей боевой славы 
липецких авиаторов», 
- отмечено в «Слове к 
читателю».

Книга вышла в из-
дательстве «Веда 
социум» г. Липецка 
в количестве  двух 
тысяч экземпляров и 
разошлась мгновен-
но. При поддержке 
Главы Республики 
Ингушетия, министер-
ства культуры РИ и 
ряда организаций 
Липецкой области вы-
шло   дополнительное 
издание еще двухсот 
экземпляров,  пред-
назначенных специ-
ально для Республики 
Ингушетия. Причиной 
тому стали публи-
кации, собранные в 
книге и посвященные 
Суламбеку Сусарку-

ловичу Осканову под заго-

ловком «Верный сын Ингуш-
ского народа - первый Герой 
Российской Федерации».

В сборнике представлены 
статьи «МиГ генерала Оска-
нова» полковника в отстав-
ке, кандидата исторических 
наук Висан-Гирея Танкиева, 
«Главный воспитатель истре-
бительного авиаполка» пол-
ковника в отставке, военного 
летчика-снайпера Ивана  То-
милина,  «Первый Герой Рос-

сии» Владимира Масликова, 
а также стихи, посвященные 
Суламбеку Осканову   «Три 
любви генерала» майора.

…Десять типов машин
за спиной позади
И три тысячи - 
время налета.
Говорил: «Три любви 
у меня есть в груди.
Три: к народу, к семье,  
к самолетам»…

В этой книге собраны име-
на, события и факты, оста-
вившие глубокий след в 
истории  авиации Липецкого 
края. И в эту историю навеч-
но золотыми буквами вписа-
но имя нашего земляка.

«Суламбек Осканов – в 
единой семье героев Липец-
кого края», -  с особым чув-
ством  промолвил в  теле-
фонном разговоре Владимир 
Меркурьев.  

 Также он отметил, что кол-
лектив авторов  сборника от-
казался от гонораров за тру-
ды. «Главная задача для нас 
- сохранить память о выдаю-
щихся людях, посвятивших 
себя одной из самых герои-
ческих профессий», - сказал 
Владимир Александрович.

В Ингушетию книга при-
была при личном участии  
полномочного представите-
ля Республики Ингушетия в 
Липецкой области Микаила 
Аслановича Бузуртанова.

В министерстве культуры 
РИ  отметили,  что  все книги 
будут распределены по би-
блиотекам и музеям Респу-
блики Ингушетия.

 
 Л. ЛАРИНА

«Суламбек Осканов – в единой 
семье героев Липецкого края»
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Для того чтобы разобрать-
ся в определённой ситуации, 
порой приходится перелопа-
тить массу информационных 
ресурсов, будь то телевиде-
ние, периодическая печать, 
интернет. И, выслушав «пра-
вые» и «левые» мнения, по-
нимаешь, что истина где-то 
посередине. Но иногда прояв-
ляется и третье направление, 
которое не предусматрива-
лось ни одной из ранее спо-
ривших сторон. И для приме-
ра хотелось бы рассмотреть 
ситуацию с участием россий-
ских граждан в сирийском 
вооружённом конфликте. 

Здесь изначально вырисова-
лись две точки зрения. Первая 
из них была озвучена ещё в 
2012 году, сразу после появле-
ния в Сети сообщений о гибе-
ли на полях сражений в Сирии 
сына некогда знаменитого ич-
керийского полевого команди-
ра Руслана Гелаева – Рустама, 
воевавшего на стороне так на-
зываемой оппозиции. Ответ-
ные реплики того времени вы-
глядели примерно так: жители 
Кавказа участия в гражданской 
войне в Сирии не принимают, а 
все упоминания о них в контек-
сте нового ближневосточного 
конфликта – информационная 
провокация. 

Но прошло немного времени 
и свидетельств пребывания на-
ших соотечественников в эпи-
центре сирийского конфликта 
значительно прибавилось. В 
частности, всё чаще на видео, 
распространяемых «повстан-
цами», стали слышны реплики 
на русском языке. А на стенах 
сирийских домов, попавших 
в объективы видеооперато-
ров, стали появляться русские 
граффити, оставленные когда 
краской, а когда и кровью. 

Довершило картину июнь-
ское заявление директора ФСБ 
РФ Александра Бортникова, 
озвучившего информацию о 
том, что на сегодняшний день 
в Сирии на стороне боевиков 
воюют около 200 выходцев из 
России. 

Позже, в ходе визита в Вели-
кобританию, президент России 
Владимир Путин засвидетель-
ствовал то, что граждан РФ, 
примкнувших к сирийским ра-
дикалам, около 600. 

Между тем независимые 
эксперты считают, что в сирий-
ском конфликте участвуют не 
менее 800 российских «выход-
цев из Северного Кавказа и По-
волжья». Есть и ещё одна точка 
зрения - «мусульманских пра-
возащитников» из фонда «Со-
лидарность», утверждающих, 
что в Сирии сейчас воюют око-
ло 200 выходцев из Дагестана и 
480 – из Чечни.

Подтвердить или опровер-

гнуть все эти цифры даже для 
отечественных спецслужб 
было бы весьма проблематич-
но. Всё потому, что россияне, 
едущие на «джихад» за рубеж, 
нигде не регистрируются, да и 
вообще предпочитают помень-
ше привлекать к себе внима-
ния. Порой даже родители бу-
дущих «моджахедов» узнают 
постфактум о том, что их сын 
вместо поездки на отдых на 
море или на заработки попал 
на сирийский фронт. 

Из всего сказанного можно 
сделать, пожалуй, лишь один 
аксиоматичный вывод: наши 
сограждане мусульманского 
вероисповедания, действи-

тельно, есть в рядах боевиков, 
противостоящих силам сирий-
ского президента Башара Аса-
да. Их точное количество пусть 
определяют эксперты. А наша 
задача понять: почему россий-
ские мусульмане покидают 
свою благополучную мирную 
родину, чтобы подвергнуться 
смертельному риску на чужой 
земле в погоне за спорными 
идеями и идеалами?

Не успели мы до конца разо-
браться с исламистами, дей-
ствующими в рамках терро-
ристическо-экстремистского 
проекта «Имарат Кавказ» и от-
почковавшегося от него вилай-
ята «Идель-Урал» (Татарстан и 
Башкирия), как определённая 
часть молодёжи вдруг решила 
дать реализацию своим ради-
кально-религиозным убежде-
ниям за рубежом. 

Тут вспоминается печально 
известный опыт нашей страны, 
связанный с Испанией 1936-
39 годов, когда по негласному 
приказу коммунистических 
вождей офицеры Красной ар-
мии направлялись в состав ин-
тернациональных бригад, что-
бы принимать участие в боях 
на стороне республиканского 
правительства. Чем окончи-
лось противостояние франки-
стов и республиканцев мы все 
хорошо помним. Только до сих 
пор не знаем (и, видимо, не уз-
наем) о количестве жертв той 
войны со стороны Советского 
Союза. 

Теперь та же ситуация повто-
ряется в Сирии, с тою лишь раз-
ницей, что наши соотечествен-
ники поддерживают с оружием 
в руках не законную власть, а 
мятежников, и – направляются 
за кордон не по указке партии, 
а по собственной инициативе. 
Общим у этих исторических 
параллелей остаётся итог: рос-
сияне пропадают ни за грош, 

складывая свои головы на чу-
жой земле.

И всё же, если участие ин-
тернациональных бригад в 
испанском конфликте образ-
ца 30-х годов XX века можно 
было объяснить идеалисти-
ческим мировоззрением при-
езжих добровольцев, готовых 
защитить законную власть и 
социалистические принципы, 
то чем оправдать сирийских 
волонтёров, воюющих под 
чёрными знамёнами «джиха-
да» за создание суннитского 
халифата?

Понятно, что конфликты на 
пустом месте не развиваются, 
и режим Башара Асада порой 

вызывал нарекания как внутри 
Сирии, так и за её пределами. 
Однако после начала боевых 
действий не менее 19 из 23 
млн. человек населения стра-
ны поддержали именно «кро-
вавого диктатора». Это ли не 
показатель того – на чьей сто-
роне народ Сирии?

С другой стороны «оппози-
ция» оказалась безликой: на 
протяжении вот уже полуто-
ра лет она так и не выдвину-
ла яркого лидера с внятными 
политическими требования-
ми. О «Сирийской свободной 
армии» известно то, что в её 
состав входят около 30 разно-
шёрстных исламистских груп-
пировок плюс палестинская 
террористическая организа-
ция «ХАМАС». 

Также не секрет, что на сто-
роне повстанцев воюют ради-
калы со всего мира. Об этом 
свидетельствуют документы, 
обнаруживаемые при убитых 
«освободителях». Так, в ноя-
бре 2011 года сирийская газе-
та «Al-Watan» опубликовала 
список из 142 боевиков из 18 
стран, убитых в Хомсе, Алеп-
по и Дейрэз-Зуре. В том числе 
47 саудовцев, 27 ливийцев, 10 
тунисцев, 9 египтян, 6 граж-
дан Катара, 5 ливанцев, 11 аф-
ганцев, 5 турок, 3 россиянина, 
1 гражданин Чада и 1 – Азер-
байджана.

Напомним, что в официаль-
ные списки погибших попада-
ют лишь те, чьё гражданство 
установлено документально. 
А сколько таких, при которых 
не оказалось паспортов. И это 
отнюдь не редкость. Ведь у 
большинства молодых людей, 
нелегально пересекающих ту-
рецко-сирийскую границу, их 
кураторы отбирают докумен-
ты, деньги, мобильные теле-
фоны, то есть всё, что может 
позволить им покинуть страну.

И сколько парней, прибыв-
ших в поисках воинской славы 
на Ближний Восток с Север-
ного Кавказа и Поволжья, рас-
стались здесь с жизнью – оста-
ётся только догадываться.

 Эксперты Вашингтонского 
института ближневосточной 
политики и консалтингово-
го центра «Flashpoint Global 
Partners» подсчитали, что за 
2012 год в Сирии погибло 17 
граждан России. Но это явно 
заниженная цифра. 

А между тем конвейер по 
поставке нового «материала» 
для сирийской мясорубки не 
прекращает своей работы ни 
на день. В русскоязычном сег-

менте интернета функциони-
рует несколько сайтов, агити-
рующих молодых мусульман 
из России присоединяться к 
«джихаду» и выполнить таким 
образом долг мусульманина. 

Главным агитатором-за-
зывалой на сирийский фронт 
является некий Салман Бул-
гарский, он же Айрат Вахитов, 
уроженец Набережных Чел-
нов, 33-х лет от роду. У этого 
персонажа, несмотря на моло-
дой возраст, довольно цвети-
стая биография: после оконча-
ния медресе в родном городе 
он уехал в Афганистан, чтобы 
воевать на стороне талибов, 
был взят в плен американца-
ми и несколько лет провёл в 
тюрьме для особо опасных 
террористов Гуантанамо. Рос-
сийским дипломатам удалось 
вернуть его на родину. Однако 
Вахитов должных выводов не 
сделал, а, взяв себе новое имя 
– Салман Булгарский, стал 
выкладывать в ю-тубе виде-
озаписи проповедей о войне 
с неверными. После начала 
сирийского конфликта Вахи-
тов перебирается поближе к 
его эпицентру, дабы там вер-
шить свой «джихад». И всё 
же, призывая соотечествен-
ников защищать с оружием 
в руках идеалы зарубежной 
«мусульманской революции», 
сам Салман Булгарский нахо-
дится не в Сирии, а в сосед-
ней Турции, и – сам не берясь 
за автомат – осуществляет 
лишь координацию военного 
добровольческого движения. 
Фактически этот «военный ту-
роператор» обеспечивает кав-
казских и поволжских парней 
билетом в один конец. А во-
прос о возврате их домой уже 
не рассматривается. Тут, как 
говорится, на всё воля Аллаха!

Кто-то из читателей, воз-
можно, задастся вопросом: не 

преувеличивает ли автор про-
блему? - не нагнетает ли об-
становку? И вообще, так ли уж 
актуальна для России пробле-
ма с волонтёрами для Сирии? 

Ответ здесь однозначный: 
с Северного Кавказа и По-
волжья с 2011 года началась 
перманентная утечка опреде-
лённой части мусульманской 
молодёжи за рубеж для уча-
стия в боевых действиях на 
стороне исламистских группи-
ровок. Закрывать на это глаза, 
конечно, можно, но насколько 
это продуктивно? 

О существующей пробле-
ме во всеуслышание заявили 
пока только власти Татарстана 

и Чечни. В последней, кстати, 
с подачи ФСБ не поленились 
подсчитать и количество лиц, 
уехавших за последнее время 
из республики на «джихад» 
в Сирию. Таковых оказалось 
более 50. И это опять-таки 
только официальная цифра; а 
сколько ещё тех, кто остался 
за кадром? Не надо забывать 
о том, что кроме Чечни есть 
ещё Дагестан, Кабардино-Бал-
кария, Ингушетия, Северная 
Осетия и другие точки страны, 
где есть общины, проповеду-
ющие ваххабизм, и ориенти-
рующие свою молодёжь на 
вооружённую борьбу с «не-
верными». 

В контексте рассматривае-
мой темы резонным было бы 
рассмотреть ещё и вопрос: как 
отечественное бандподполье 
относится к тому, что часть 
людских ресурсов, что теоре-
тически могли бы пополнить 
его ряды, утекает на сирий-
ский фронт? 

Лидер отечественных «мод-
жахедов» Доку Умаров ещё в 
прошлом году рекомендовал 
молиться за сирийских собра-
тьев, идущих тропой «джиха-
да». Однако никаких прямых 
напутствий молодёжи на за-
граничное турне он не давал. 
И получается, что Салман 
Булгарский выступил в роли 
конкурента Умарова по набору 
добровольцев на войну, пере-
тягивая таким образом одеяло 
на себя. 

Кто-то сочтёт это лучшим из 
худших вариантов. Ведь ряды 
боевиков Северного Кавказа 
не пополняются, а значит, на-
пряжённость внутри страны 
минимальная. Но реверс этой 
медали скрывает то, что часть 
молодёжи, то есть генофонда 
нации, продолжает бездарно 
погибать (а за рубежом или 
внутри страны – какая разни-

ца?)
Неприятна во всей этой 

истории и перспектива. Не-
смотря на то, что большинство 
новоиспечённых «джихади-
стов», попавших в Сирию, 
быстро теряет желание уча-
ствовать в войне, возмож-
ности поскорее выбраться из 
этого кипящего котла у них 
нет. Ведь документы и деньги, 
напомним, находятся у амира. 
Таким образом, новобранцы 
волей-неволей вынуждены на-
бираться боевого опыта, еже-
дневно рискуя своей жизнью. 
И ностальгия у них с течени-
ем времени становится всё 
сильней. А это означает, что 

как только появится первая 
возможность, эти головоре-
зы, обагрившие руки кровью 
сирийских граждан, прибудут 
в родные пенаты, где продол-
жат заниматься тем, чем уже 
привыкли, то есть убивать. 
Собственно, наши «моджахе-
ды» и не скрывают своих пла-
нов. Это их руками на стенах 
сирийских домов оставлена 
знаковая надпись: «Сегодня 
Сирия, завтра Россия!» 

Молодёжь, обладающая 
большой энергетикой и жаж-
дущая самореализации, во все 
времена находилась в эпицен-
тре протестных движений. В 
XIX веке она шла в эсеры и 
насаждала террор в погоне за 
идеями демократического со-
циализма, в XXI веке – строит 
всевозможные халифаты, то в 
России, то в Сирии. И, види-
мо, часть ваххабитски настро-
енных юнцов решили, что вре-
мя для создания Кавказского 
эмирата на территории нашей 
страны ещё не пришло; а зна-
чит, можно применить свою 
неуёмную энергию для сози-
дания эмирата в какой-нибудь 
другой точке мира. 

В общем-то, попасть на 
сирийский фронт в качестве 
«джихадиста» не так сложно. 
Для этого достаточно купить 
авиабилет или туристический 
тур в Турцию или любую 
ближневосточную страну. Да-
лее – встреча с вербовщиком и 
переход через сирийскую гра-
ницу. Гораздо труднее будет 
выбраться из этой мясорубки 
гражданской войны обратно. 
Многие российские ваххаби-
ты уже нашли свой последний 
приют в той чужой стороне. И 
тут уже дело индивидуального 
выбора. Как говорится: «Jedem 
das Seine» (каждому своё).

Висхан ХалидоВ

«Последний приют» на чужой стороне...

КАК ПОЛУЧИТЬ БЕСПЛАТНУЮ 
МЕДИЦИНСКУЮ ПОМОЩЬ ЗА 

ПРЕДЕЛАМИ РЕГИОНА ПРОЖИВАНИЯ
В соответствии с Федеральным законом от 21.11.2011 

№323-ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» при оказании гражданину медицинской 
помощи в рамках программы государственных гарантий бес-
платного оказания гражданам медицинской помощи он имеет 
право на выбор медицинской организации в порядке, утверж-
денном уполномоченным федеральным органом исполни-
тельной власти, и на выбор врача с учетом согласия врача.

Выбор медицинской организации (за исключением случаев 
оказания скорой медицинской помощи) за пределами терри-
тории субъекта Российской Федерации, в котором прожива-
ет гражданин, осуществляется в порядке, устанавливаемом 
уполномоченным федеральным органом исполнительной 
власти.

Приказом минздрава России от 21.12.2012 №1342н утверж-
ден Порядок выбора гражданином медицинской организации 
(за исключением случаев оказания скорой медицинской по-
мощи) за пределами территории субъекта Российской Фе-
дерации, в котором проживает гражданин, при оказании ему 
медицинской помощи в рамках программы государственных 
гарантий бесплатного оказания медицинской помощи, кото-
рый начал действовать с 31.03.2013 г.

Документом, в частности, определены состав заявления, 
подаваемого в выбранную заявителем медицинскую органи-
зацию, и состав прилагаемых к нему документов.

После получения заявления медицинская организация, 
принявшая заявление, в течение двух рабочих дней направ-
ляет письмо в бумажном или электронном виде о подтверж-
дении информации, указанной в заявлении, в медицинскую 
организацию, в которой гражданин находится на медобслу-
живании в момент подачи заявления.

После принятия гражданина на медицинское обслужива-
ние медицинская организация направляет соответствующее 
уведомление в страховую медицинскую организацию и тер-
риториальный фонд ОМС по месту оказания медицинской 
помощи.

ЗАКОННО ЛИ НАЧИСЛЕНИЕ ПЕНИ 
ПРИ НЕСВОЕВРЕМЕННОЙ ОПЛАТЕ 

КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ?
В соответствии с пунктом 1 статьи 155 Жилищного кодек-

са Российской Федерации (далее - ЖК РФ) плата за жилое 
помещение и коммунальные услуги вносится ежемесячно до 
десятого числа месяца, следующего за истекшим месяцем, 
если иной срок не установлен договором управления много-
квартирным домом либо решением общего собрания членов 
товарищества собственников жилья, жилищного кооператива 
или иного специализированного потребительского коопера-
тива, созданного в целях удовлетворения потребностей граж-
дан в жилье в соответствии с федеральным законом о таком 
кооперативе.

В соответствии с пунктом 14 статьи 155 ЖК РФ лица, не-
своевременно и (или) не полностью внесшие плату за жилое 
помещение и коммунальные услуги (должники) (за исклю-
чением взносов на капитальный ремонт), обязаны уплатить 
кредитору пени в размере одной трехсотой ставки рефинан-
сирования Центрального банка Российской Федерации, дей-
ствующей на момент оплаты, от невыплаченных в срок сумм 
за каждый день просрочки, начиная со следующего дня после 
наступления установленного срока оплаты по день факти-
ческой выплаты включительно. Увеличение установленного 
пунктом 14 статьи 155 ЖК РФ размера пеней не допускается.

Таким образом, начисление пени при несвоевременной 
оплате коммунальных услуг юридическим лицом независимо 
от организационно правовой формы или индивидуальным 
предпринимателем, предоставляющим коммунальные услу-
ги является законным.

Poriadok.ru
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Голосуем за наши 
памятники архитектуры 
на конкурсе «Россия 10»

Объявление уполномоченного по правам человека 
в Республике Ингушетия

Уважаемые жители Республики Ингушетия!
Напоминаем вам, что с апреля 2013 г. по решению уполномоченного по правам человека в 

Республике Ингушетия и договоренности с руководством администрации Малгобекского рай-
она, руководитель сектора информационно–аналитической работы аппарата уполномочен-
ного один раз в неделю – каждую пятницу - осуществляет прием граждан.

Данная мера предпринята с целью улучшения доступа к помощи уполномоченного по пра-
вам человека в РИ.

Прием проводится в здании городского муниципального Совета депутатов. Каждый прием-
ный день граждане могут обратиться к представителю уполномоченного по правам человека 
в РИ с письменными и устными заявлениями. После приема заявления в аппарате уполномо-
ченного проводится работа над указанной в заявлении информацией.

График приема граждан размещен на здании мэрии г. Малгобека и напечатан в местной 
газете.

Многие граждане уже выразили признательность, что им теперь не нужно ехать в столицу 
республики, для того чтобы обратиться к уполномоченному по правам человека в РИ.

Контактное лицо – Б.О. Оздоев, заведующий сектором информационно-аналити-
ческой работы аппарата уполномоченного по правам человека по РИ.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный диплом серии СБ №0682278, выданный Гуманитарно-техническим колледжем в 

1999 году на имя Алихана Закриевича Тутаева, считать недействительным.
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии 06 БВ №21000, выданный Назрановской СШ №14 в 2010 году на 

имя Хади Ахмедовны Цороевой, считать недействительным.

Летние каникулы многие 
дети Ингушетии проводят 
в детских оздоровительных 
лагерях.  На протяжение  
многих лет деятели культуры 
и искусства республики при-
езжают к ним с концертами 

и спектаклями. Но самыми 
желанными гостями для под-
растающего поколения явля-
ются артисты Театра юного 
зрителя. Ведь больше всего 
каждый ребенок любит сказ-
ки.

В этом году главными го-
стями детворы в лагере  
«Аьрзи» Джейрахского райо-

на и  в лагере им. В. Кома-
рова, расположенном в с.п. 
Троицком,  стали сказочные 
герои  замечательной сказ-
ки «Зуб дракона»  по пьесе 
молодого драматурга Аси 
Хамчиевой,  а также неве-

роятно веселые клоуны из 
«Большого клоунского пред-
ставления», в котором кроме 
актеров самое активное уча-
стие принимают и сами    ма-
ленькие зрители.

Как отметил директор Теа-
тра юного зрителя Муса Хад-
зиев, театр  является посто-
янным  участником проектов 

по культурному обслужива-
нию детских оздоровитель-
ных лагерей республики.

В августе месяце труппа 
театра уходит в отпуск, но,  
несмотря на это,  работа по 
культурному обслуживанию 

детских лагерей будет про-
должаться, ведь  артисты 
театра очень любят своих 
маленьких зрителей и всегда 
готовы дарить им чудесные 
встречи со сказкой.

 
 Инна ТОЧИЕВА

Защитник этой коман-
ды - Лохан Местоев – мой 
собеседник, известный не 
только  как футболист-
ветеран, но и как один из 
авторитетных специ-
алистов  сельского хозяй-
ства, работавший в этой 
отрасли  со дня образова-
ния Республики Ингуше-
тия.

- Лохан,  честно говоря, 
не знал, что вы, работая 
много лет на ответствен-
ных должностях в различ-
ных структурах АПК, в том 
числе и в минсельхозе, 
продолжаете играть в ве-
теранской футбольной ко-
манде «Ангушт».

 Расскажите, когда ваша 
команда была создана, кто 
именно в ее составе, и есть 
ли, скажем так, заслуги в 
футболе, которыми можно 

гордиться?
- Начну, наверное, с по-

следнего вопроса, касаю-
щегося заслуг. Скажу, что 
таких громких побед у нашей 
команды пока  нет.  Однако 
есть в этом направлении, что 
можно отметить.

К примеру, четыре года 
назад на престижном турни-
ре среди команд ветеранов 
футбола Южного федераль-
ного округа в г. Краснодаре 
наша команда заняла первое 
место. Нам вручили кубок, 
диплом и медали.

На турнире, состоявшемся 
в 2012 году, на приз прези-
дента Республики Дагестан, 
в котором приняли участие 
восемь ветеранских фут-
больных команд СКФО, наш 
«Ангушт»  занял четвертое 
место. А на анологичном 
мероприятии, прошедшем в 
марте 2013 года в г. Георги-

евске Ставропольского края, 
команда заняла десятое ме-
сто.

В состоявшемся недавно 
турнире в  г. Тырнауз КБР  мы 
заняли второе место.

В настоящее время  «Ан-
гушт» готовится к турниру 
СКФО, который состоится  в 
сентябре текущего года в Да-
гестане.  В дальнейшем,  в 
различных регионах СКФО, 
в том числе и  нашем, прой-
дет целый ряд футбольных  
встреч, в которых самое ак-
тивное участие  примет наша  
ветеранская любительская 
команда «Ангушт». Так что 
нам скучать не приходится.

- Как игроку защитной 
линии, вам постоянно при-
ходится бывать на самых 
различных футбольных  
турнирах в регионах не 
только СКФО, но и Южного 
федерального округа, ис-

пытывая при этом ряд на-
грузок - физических, психо-
логических, моральных и 
других. Между тем вам уже 
немало лет. Скажите, пожа-
луйста, появляется ли при 
всем этом мысль: хватит  
играть, оставлю футбол, 
устал?

- Я полюбил футбол еще 
в детские годы, играл с ро-
весниками даже зимой, пря-
мо по снегу гоняли мяч. А 
будучи студентом аграрного 
института Ставрополя, играл 
в студенческой команде. Не 
бросал его даже в лихие 90-е 
годы, когда начал работать в 
различных структурах АПК. В 
ветеранской любительской 
команде «Ангушт», в которой 
играют известные в прошлом 
футболисты, в том числе и 
профессионалы, играю вот 
уже одиннадцатый год. Кста-
ти сказать, в нашей команде 

играет  Тимур Дзангиев, под 
началом которого професси-
ональная команда «Ангушт» 
(он был главным тренером)  
вышла в первую лигу, и дру-
гие уважаемые в республике 
футболисты. Я многому нау-

чился у них. Так что с футбо-
лом, с командой расставать-
ся  пока  не собираюсь.

- Вы назвали Тимура 
Дзангиева, известного 
спортивной общественно-
сти Ингушетии. Не назове-
те имена других  футболи-
стов  «Ангушта».

- Честно говоря, мне как-то  
неудобно это делать, лучше 
бы их имена назвал Тимур 
Дзангиев или другие. В на-
шей  сборной ветеранской 
команде 16 футболистов.  
Все они играют  на достой-
ном уровне. Отметил бы на-
падающих Ису Мархиева, 
Али Оздоева, Руслана Булгу-
чева полузащитников Алика 
Мархиева, Рашида Бузуркие-
ва, защитника  Марата Мар-
тазанова и других.

Ш. БАТАРБЕКОВ

1 июля в 12.00 взял старт 
второй этап мультимедийно-
го конкурса по определению 
новых визуальных символов 
России посредством обще-
народного голосования. За 
выход в следующий тур про-
екта «Россия 10» в числе 80 
достопримечательностей на-
шей страны начинают борь-

бу три выдающихся памятни-
ка ингушской средневековой 
архитектуры: замковый ком-
плекс Вовнушки, башенные 
комплексы Эгикал и Эрзи.

Правила голосования в 
Интернете: каждый пользо-
ватель может без регистра-

ции зайти на сайт проекта 
и отдать свой голос. Всего в 
течение 24 часов вы може-
те проголосовать с одного 
IP три раза. Запрещается 
применение каких бы то ни 
было методов голосования с 
использованием компьютер-
ных технологий (автоматиче-
ский ввод CAPTCHA, скрип-
ты для голосования и т.п.) и 
других способов накрутки. 
Набранные таким образом 
голоса будут аннулированы.

Правила СМС-
голосования: каждый из объ-
ектов получает индивидуаль-
ный номер, набрав который в 
строке СМС, пользователь 
получает возможность прого-
лосовать. Подробные прави-
ла СМС-голосования будут 
размещены на странице каж-
дого объекта. Ограничений 
по СМС-голосованию нет. 
Общее количество голосов, 

отданных за объект, будет 
состоять из суммы результа-
тов СМС-голосования и ин-
тернет-голосования.

Друзья, вы очень активно 
поддерживали наши уни-
кальные историко-культур-
ные объекты, являющиеся, 
без сомнения, общемировым 
наследием. Теперь все на-
чинается сначала. Проявим 
снова свои патриотические 
чувства и также дружно про-
голосуем, чтобы Вовнуш-
ки, Эрзи и Эгикал попали в 
тридцатку лучших по итогам 
второго этапа конкурса, кото-
рый продлится до 1 сентября 
2013 года. В третьем туре 
россияне отберут десятку 
победителей, которые будут 
воссозданы в миниатюре и 
использованы в создании 
ландшафтного комплекса 
«Парк России» в Московской 
области.

Сборная команда ветеранов футбольного клуба «Ангушт»

Пример спортивного мастерства

ТЮЗ дарит сказку

Заключительный этап XIV 
Всероссийской олимпиады 
школьников по технологии

В адрес минобрнауки Ингушетии в июле 2013 года посту-
пило письмо с грамотами для участников заключительного 
этапа XIV Всероссийской олимпиады школьников по техно-
логии. Грамотой за победу в номинации «Сохранение и раз-
витие традиционной культуры родного края» награждена  
Мадина Алиева — учащаяся 11 класса СОШ №2 с.п. Орджо-
никидзевское, грамотой за победу в номинации «Сохране-
ние и развитие культуры и семейных традиций» награждена  
Милана Мержоева — учащаяся 10 класса СОШ №3 с.п. Пли-
ево.

«Участие в олимпиадах по технологии (обслуживающий 
труд) требует способности свободно ориентироваться в со-
временном обществе, чувствовать веяния моды, определять 
социальную значимость выбранного проекта», - сообщает 
ведомство.

Всероссийская олимпиада школьников по технологии 
включает тестирование учащихся, выполнение ими практических работ и защиту творческих 
проектов. Олимпиада проводится по двум номинациям - «Техника и техническое творчество», 
«Технология обработки ткани и декоративно-прикладное искусство».

Пресс-служба правительства РИ

13 июля в ФНЛ сыгран 
второй тур. Мы не будем 
выделять какие-то игры 
отдельно, а пойдем по ка-
лендарю первенства, тем 
более что тур оказался ре-
зультативным,  в девяти 
играх забито 19 мячей, бо-
лее двух на каждый матч. И 
на этот раз результативно-
стью блеснула саранская 
«Мордовия», принимавшая 
на своем поле «Динамо» из 
Санкт-Петербурга. Хозяева 
поля выиграли с крупным 
счетом 4-1, в чем  мало кто 
сомневался. «Мордовия» - 
один из фаворитов перво-
го дивизиона, еще в про-
шлом сезоне выступавшая 
в премьер-лиге россий-
ского футбола и, наверня-
ка, задача у мордовского 
клуба одна - возвращение 
в элиту. Судя по двум пер-
вым играм, саранская 
команда на голову выше 
остальных, что доказала в 
первых двух турах на сво-
ем поле, забив семь мячей 
и одержав две победы с 
крупным счетом.

В Пятигорске встречались 
команды-соседи - «Алания» 
и «Ангушт», причем первые 

в силу дисквалификации сво-
ей арены, были вынуждены 
играть на нейтральном поле. 
«Алания», как и «Мордо-
вия», покинувшая премьер- 
лигу, жаждет туда вернуться. 
В Пятигорске осетинскому 
клубу удалось выиграть у 
дебютанта за счет одного за-
битого в первом тайме  мяча 
и взять первые три очка. В 
послематчевых коммента-
риях слышатся восторги по 
поводу «убедительной побе-
ды» владикавказцев в этом 
матче. По-моему, те, кто 
изощряется в дифирамбах 
своей команде, оказывает 
«Алании» медвежью услугу. 
Когда выигрыш 1-0 считался 
убедительной победой? От-
несем эти пассажи к моло-
дости пишущей братии. Не 
хочется вступать в бесполез-
ную полемику. Не забывайте, 
что «Алании» предстоит игра 
в Назрани, а долг всегда пла-
тежом красен.  

«Балтика», в первом туре 
сыгравшая вничью 1-1 в 
Ярославле, принимала  де-
бютанта ФНЛ «Химик» из 
Дзержинска, и не смогла 
переиграть гостей - ничья 
1-1. Этот результат можно 
записать в актив гостям, не 

дрогнувшим перед старожи-
лом первого дивизиона, но 
никак не подопечным Евге-
ния Перевертайло, не досчи-
тавшимся двух очков.

«Шинник» из Ярославля 
первым из клубов ФНЛ от-
правился  во Владивосток, и 
этот вояж оказался удачным 
для волжан, выигравшим 1-0 у 
ФК «Луч-Энергия». 

В Белгороде «Салют» Сер-
гея Ташуева не смог пере-
играть «Газовик» из Оренбур-
га и довольствовался ничьей 
1-1. Многие футбольные экс-
перты отмечают «Газовик» как 
одного из возможных фаво-
ритов, и в первых двух турах 
оренбуржцы, набрав четыре 
очка, оправдывают выданные 
им авансы.

Кто удивил в этом туре - так 
это «Ротор», проигравший на 
своем поле хабаровским ар-
мейцам 1-2. Проиграли волжа-
не после триумфа в Красно-
ярске в первом туре, разнеся 
местный «Енисей» 4-1. Впро-
чем, удивляться нечему. 
«СКА-Энергия» финиширо-
вал в прошлом сезоне на чет-
вертом месте, и  еще совсем 
недавно играл в переходных 
играх за путевку РФПЛ с ФК 
«Ростов». Вальдас Иванау-

скас, возглавивший хабаров-
ский клуб, проповедует атаку-
ющий футбол, и в Волгограде 
армейцы сумели порадовать 
своего наставника.

Вничью 0-0 сыграли в Мо-
скве «Торпедо» и «Енисей». 
Зато «Арсенал» в Туле, забив 
в каждом тайме по мячу, обы-
грал «Сибирь». Команда Дми-
трия Аленичева в двух играх 
показала максимальный 
результат, и пока это самый 
удачливый дебютант ФНЛ.

«Спартак» в Нальчике 
встречался с ФК «Нефтехи-
мик» из Нижнекамска, и одер-
жал победу 2-1. Спартаков-
цы дважды поразили ворота 
соперника в первом тайме,  
гостям удалось только размо-
чить счет. 

Возвращаясь к игре «Ала-
ния» - «Ангушт», хочу сказать, 
что я поговорил о перепетиях 
этой встречи с капитаном на-
шей команды Абдулхамидом 
Ахильговым. 

- Как сложился матч?
- В первом тайме наш сопер-

ник выглядел пооснователь-
нее, и игра «Алании» была, на 
мой взгляд, более целостной. 
Во втором тайме мы сыграли 
намного лучше, и используй 
наши футболисты хотя бы по-

ловину своих моментов, счет 
был бы как минимум равный. 
Не забил выйдя один на один 
с вратарем Магомед Гугуев, 
были моменты у Вахи Алба-
кова и Залима Кишева, но не 
повезло, - говорит капитан.

- А «Алания»?
- У них тоже  во втором тай-

ме были неплохие моменты.
На вопрос об убедительной 

победе «Алании», мой собе-
седник только с улыбкой по-
жал плечами.

- Никто не спорит, «Алания» 
- хорошая команда, но у нас 
есть ответный матч в Назра-
ни. 

Капитан команды поблаго-
дарил болельщиков приехав-
ших в Пятигорск и поддержав-
ших команду. 

- Спасибо нашим фанам, 
приехавшим на эту игру. Без 
их поддержки нам было бы 
труднее. Мы только привы-
каем к новым условиям, но 
резервы для усиления игры у 
«Ангушта» есть, а значит бу-
дут и победы, - резюмировал 
Абдулхамид Ахильгов.

Мы согласны с этими выво-
дами и хотим сказать, что на 
легкую жизнь в ФНЛ никто в 
клубе не рассчитывает. Будет 
и на нашей улице праздник. 
Главное, что мы вместе.  

М. ХАНИЕВ

Резервы есть - победы будут

Август и сентябрь тради-
ционно считаются периодом 
всеобщего наслаждения 
сладкой, освежающей мяко-
тью арбузов и дынь. Но ка-
кой уж тут аппетит, если от-
ношение к бахчевым стало 
настороженным, средства 
массовой информации пе-
стрят жуткими историями о 
том, что арбузы — нитрат-
ные бомбы, что им для уско-

ренного созре-
вания делают 
инъекции ам-
миачной сели-
тры и т.д.

Высока веро-
ятность приоб-
рести нитрат-
ный арбуз до 
середины июля 
и даже до на-
чала августа. 
Арбузы и дыни, 
купленные по-
сле середины 
августа и в сен-
тябре счита-
ются наиболее 
безопасными.

Чем опасны 
нитраты в ран-

них бахчевых, овощах?
Сами по себе нитраты со-

всем не страшны, на арбуз 
они действуют как стерои-
ды на культуристов. Ягода 
растет, как в сказке, не по 
дням, а по часам, и может 
поступить в руки (и желудки) 
покупателей в кратчайший 
срок. Однако в организме 
человека нитраты начинают 

мутировать и превращаются 
в нитриты-убийцы гемогло-
бина в крови. Нитриты могут 
вызвать тяжелейшее отрав-
ление, действуя на кровь 
как окислитель. Клиническая 
картина отравления характе-
ризуется симптомами: общей 
слабостью, сильной голов-
ной болью, сонливостью, на-
рушением координации дви-
жения. Несмотря на то, что 
количество случаев отравле-
ния нитратами в наше время 
невелико, интоксикация ими 
может характеризоваться 
тяжелым течением. Поэтому 
при подозрении на острое от-
равление нитратами, содер-
жащимися в пищевых про-
дуктах, необходимо сразу же 
обратиться за медицинской 
помощью в лечебно-про-
филактическое учреждение, 
особенно если это касается 
детей.

Что необходимо знать 
для предупреждения 
острых кишечных заболе-
ваний, связанных с употре-
блением бахчевых?

Необходимо неукоснитель-

но соблюдать простые и лег-
ко выполнимые правила:

• не приобретать бах-
чевые вдоль дорог, где они 
впитывают в себя содержа-
щиеся в автомобильных вы-
хлопах тяжелые металлы, на 
стихийных рынках;

• не приобретать на-
резанные, битые, мятые ар-
бузы и дыни, во избежание 
попадания микроорганизмов, 
находящихся на их поверх-
ности, внутрь и загрязнения 
мякоти. Нарезанный арбуз 
невозможно тщательно вы-
мыть, поэтому употребле-
ние таких бахчевых в пищу 
может послужить причиной 
возникновения заболеваний 
острыми кишечными инфек-
циями;

• приобретать арбузы 
и дыни необходимо на объ-
ектах, где имеются условия 
для их реализации (место 
торговли должно быть огоро-
жено, находиться под наве-
сом. Арбузы и дыни должны 
быть разложены на товар-
ных лотках, а не свалены в 
кучу на земле, чтобы через 

микротрещины не проника-
ла грязь и болезнетворные 
микроорганизмы. При тор-
говле из корзин, лотков и 
др. не разрешается ставить 
их на землю, для этой цели 
должны быть складные под-
ставки);

• требовать у продав-
цов документы, гарантирую-
щие качество и безопасность 
реализуемых бахчевых;

• перед употреблени-
ем тщательно промыть арбуз 
или дыню под проточной во-
дой.

С какого возраста можно 
давать арбузы и дыни де-
тям?

Никто не может гаранти-
ровать 100%-ного качества 
покупных арбузов, дынь, по-
этому они не рекомендуются 
для питания детей младше 
3 лет. Чем младше ребенок, 
тем более уязвим его орга-
низм для нитратов, микро-
бов, токсинов, тем тяжелее 
последствия их действия. Де-
тям арбуз предлагают только 
в период его естественного 
созревания. Ранние арбузы и 
дыни противопоказаны всем 
людям, но особенно детям 
до 11 лет, кормящим мате-
рям, хроническим больным с 
ослабленным иммунитетом.

Управление Роспотребнадзора по Республике Ингушетия предупреждает:  

Зеленый, полосатый, а внутри - нитраты!


